
□本报记者 张晶

“回箱计划”试水快递纸箱回收

据国家邮政局监测数据显示，“双十一”当天，主要电商企业全天共产生快递物流订单8.5
亿件，同比增长29.4%。 伴随物流订单的增加，快递垃圾的数量也在增加，该如何处理那些用
于包装快递的纸箱和塑料袋，成为一个难题。

快递过度包装造成浪费

“双十一” 过后， 市民赵雷
收到了网购的手表， 让他不解的
是， 小小的手表， 送来时竟然用
鞋盒大小的纸箱包装着。 “拆开
之前， 我见盒子那么大， 以为是
给儿子买的遥控车到了， 还喊孩
子一起来见证奇迹， 后来弄得孩
子还挺不高兴。” 赵雷说， 打开
厚厚的纸盒， 拿出一个大大的气
泡膜和一团团废纸， 费了好大劲
儿， 才摸到10厘米见方的手表包
装盒 。 “感觉店家有点过度包
装， 这样做的初衷可能是怕手表
在运输途中磕碰， 其实手表的包
装盒内自带一层厚厚的海绵， 已
经可以起到保护作用了。” 赵雷
说道。

家住海淀的徐女士也有类似
的经历， 她网购了一支口红， 收
货时， 她撕开一层层的胶带， 足
足在包装盒里翻了一分钟才找到
那管几厘米长的口红， “我感觉
那个包装盒装三五十支口红都不
成问题 。” 徐女士说 ， 这几天 ，
“双十一” 的战利品陆续到货了，
她想不出这些包装盒还能有什么
用， 一般就是直接扔掉。

根 据 国 家 邮 政 局 发 布 的
《2017中国快递领域绿色包装发
展现状及趋势报告》 显示， 2016
年全国快递业务量达312.8亿件，
共消耗约32亿条编织袋、 约68亿
个 塑 料 袋 、 37亿 个 包 装 箱 以
及 3.3亿卷胶带。 光是一年消耗
的快递包装盒所需的瓦楞纸箱原
纸就多达4600万吨， 相当于消耗
了7200万棵树。

而目前中国快递业中， 纸板
和塑料的实际回收率不到10%，
包装物总体回收率不到20%， 以
聚乙烯、 聚氯乙烯为主要成分的
塑料和胶带等最难降解， 这些包
装材料在自然界中， 需要几十年
甚至上百年时间才能降解。

“双十一” 让纸箱回收淡
季变旺季

“喂， 废品回收吗？ 下午有
空到10号楼302来一趟， 我这有

十多个纸箱要卖。” 最近， 负责
昌平区回龙观龙华园地区废品回
收的李师傅电话一个接一个 ，
“大概从三四年前开始 ， 每到
11月中下旬， 纸箱回收就会出现
一次高峰， 开始我还纳闷， 按说
这会儿应该是回收的淡季， 后来
我 才 知 道 原 来 是 这 个 双 十 一
闹的。”

记者在李师傅的回收站看
到， 仅半天时间， 他回收的纸箱
就堆成了小山。

通过李师傅， 记者联系到了
北京市某物资回收公司的负责
人， 他表示， 他们现在一天能收
到五六吨货， 最高峰的时候能收
到十吨到十五吨， 随后他们会打
包发给纸厂， 纸厂会打成原浆造
成纸。 “包装箱属于可回收的物
品， 处理起来不算麻烦， 最头疼
的是包装里的填充物 ， 像塑料
膜、 泡沫之类的， 这些只能靠人
工分拣出来。”

这名负责人表示， 贴有过多
胶带的纸箱也让他们很头疼 。
“我自己也在网上买东西， 有时
候卖家为了确保商品完好无损，
会用胶带对纸箱进行加固。 这类
纸箱在送到造纸厂打纸浆时， 胶
带上面的黏胶会影响过滤器工
作， 甚至会造成机器损坏， 所以
在回收时， 缠有过多胶带的纸板
箱， 我们会直接丢弃。”

成本高阻碍商家使用绿
色包装

近年来， 从 《推进快递业绿
色包装工作实施方案》 《关于协
同推进快递业绿色包装工作的指
导意见》 等一系列政策陆续出台
可以看出， 国家正在积极引导快
递行业绿色发展， 规范快递包装
的使用。 对此， 多数电商企业均
积极响应， 从推行 “无纸化” 电
子面单， 到推行共享快递盒、 可
循环快递袋等， 都在力争减少快
递包装污染的产生。

“今年 ‘双十一’ 收获的二
十多件商品， 全部是打印出来的
电子面单， 没有一个是原来那种
手写的纸质面单。” 网购达人张
薇说， 电子面单已经很常见了，
至于共享快递盒 、 可循环快递
袋， 她还从来没有见到过。

记者又与一名电商卖家取得
联系， 在回答是否已经使用较为
环保的电子面单时， 他显得很爽
快：“传统纸质面单价格高， 信息
录入效率低， 信息安全方面也存
在隐患， 所以现在我们基本都在
使用电子面单。 ” 谈到绿色包装
时，他的语气则含糊了许多。 “之
前有买家因为包装破损的问题给
过我们差评， 我们也是做小本生
意的，如果类似的差评多了，就没

有人愿意在我们家买东西了，所
以， 我们只能在包装上使用更多
的耗材和填充物，即便这样，也比
使用绿色包装要便宜得多。 ”这名
电商卖家表示， 成本较高是他们
不愿使用绿色包装的主要原因。

快递绿色发展迫在眉睫

几天前， 北京化工大学机电
工程学院大二学生李泽希， 抱着
10个纸箱来到学校的纸箱回收站
点， 换取了天猫超市优惠券和两
张明信片， 还认领了一棵以自己
名字命名的梭梭树。 他参加的这
个活动是菜鸟网络联合中华环境
保护基金会启动的 “回箱计划”。

自11月12日起 ， 在北京 、上
海、广州等10个城市、数百个菜鸟
驿站全面开展废旧纸箱回收活
动。 消费者通过扫描二维码参加
活动，捐赠10个纸箱，菜鸟就会联
合公益组织以其个人名义种一棵
树， 预计在敦煌周边种植10万棵
树。 “回箱计划”还联合了造纸企
业共同行动，纸箱经过消毒、加工
后， 将被制成包装箱再次用于快
递行业，破解快递纸箱回收难题。

记者了解到， 为了应对与日
俱增的快递包装垃圾， 已经有许
多企业通过 “绿色包装”、 “电
子面单” 等手段控制资源浪费。
比如苏宁物流在今年 “双十一”

期间启用了更轻便、 易携带、 可
重复使用的共享快递盒， 取代传
统的纸质快递盒 ， 收货人签收
后， 快递员会将箱子回收。

韵达快递采购了大量可降解
的胶带， 将原来网点与网点之间
交接的编织袋换成了可以多次使
用的布袋， 实现了包装袋的循环
使用， 节省资源， 促进快递绿色
环保 。 同时 ， 也在此次 “双十
一” 期间开始试点回收纸箱， 支
持品牌商家的环保工作。

据菜鸟网络预测，“双十一”
期间， 全行业预计使用超过1000
万个绿色包装， 近1000万个快递
纸箱得到回收， 但相对于15亿件
的快递量，这些“绿色快递”显得
“杯水车薪”。 据预测，2018年全
国将产生 500亿个快递包裹，绿
色快递的发展已迫在眉睫。

针对目前快递包装造成的快
递垃圾问题，《指导意见》提出，到
2020年， 可降解的绿色包装材料
应用比例将提高到50%， 基本淘
汰重金属等特殊物质超标的包装
物料， 基本建成专门的快递包装
物回收体系。同时，平均每件快递
包装耗材减少10%以上， 推广使
用中转箱、笼车等设备，编织袋和
胶带使用量进一步减少， 基本建
立快递业包装治理体系， 实现绿
色化、减量化、可循环取得明显效
果这三大目标。
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